



MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



SUMARIO

Nro. 2763
03 / 10 / 2023

- 1 **EL CONGRESO EVISTA DEL M.A.S. EN LAUCA EÑE MARCA LA RUPTURA OFICIAL DEL M.A.S.**
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional (C.E.R.C.I.)**
IMPASE EN LA GUERRA, EL DEBATE DE LA PAZ
- 3 **Congreso del M.A.S. Evista en Lauca Eñe**
Oficialización de la ruptura definitiva entre evistas y arcistas
LAMUERTE POLÍTICA DEL M.A.S.
- 4 **Preparando el debate hacia el Congreso Educativo (I)**
LA CALIDAD EDUCATIVA: UNA DE LAS MANIFESTACIONES DE LA CRISIS DE LA EDUCACIÓN QUE TIENE RAÍCES ESTRUCTURALES
- 5 **Preparando el debate hacia el Congreso Educativo (II)**
EL ROL DE LA CLASE DOMINANTE EN LA HOMOGENEIZACIÓN DE SU CONCEPCIÓN SOBRE LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN
- 6 **A 20 AÑOS DEL "OCTUBRE NEGRO" (2003-2023)**
¿CUÁL FUE EL CONTENIDO POLÍTICO DE LA SUBLEVACIÓN?
¿CUÁL FUE SU LIMITACIÓN POLÍTICA PRINCIPAL?
- 7 **NO AL COLABORACIONISMO DE CLASES**
- 8 **Notas laborales y sindicales**
Desde Santa Cruz:
 - **Federación de Fabriles se retira de asamblea y agrede a la prensa de RENNO Noticias**
 - **Empresas no pagan primas y la Federación de Fabriles no moviliza a los obreros**
 - **Huelga de trabajadores de automóviles en EE.UU. pone en jaque al sector y a la economía del país**
- 9
 - **Contra el abogado pillo, Marcelo Inchausti**
Trabajadores del sindicato "SENDTEX" acuerdan plazo de 24 horas con "SS LEGALES" para recuperar su documentación
 - **Rentistas jubilados realizan protesta en la Caja Nacional de Salud reclamando la falta de medicamentos y exigiendo una atención de calidad**
 - **Asociación de Jubilados Mineros del S.I.P. - Cochabamba realizan mitin de protesta en la Brigada Parlamentaria para exigir la aprobación del proyecto de Ley N° 395**
 - **Trabajadores denuncian que en "INALTEX" no pagan primas de 2022 y hay atraso en pago de salarios**
- 10 **Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca**
PRONUNCIAMIENTO
- 11 **Central Obrera Departamental de Chuquisaca**
RESOLUCIONES DEL AMPLIADO DEPARTAMENTAL
- 12 **9 de octubre de 1967**
A 56 AÑOS DE LA MUERTE DEL CHÉ
EL POR Y LA GUERRILLA DEL CHÉ



Partido Obrero Revolucionario
Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No. 2763

03 / 10 / 2023

Edición digital

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO

MASAS

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional

EL CONGRESO EVISTA DEL M.A.S. EN LAUCA EÑE MARCA LA RUPTURA OFICIAL DEL M.A.S.



**INDEPENDIENTEMENTE
DE LO QUE DECIDAN,
LA LUCHA A MUERTE
ENTRE FRACCIONES
CONTINUARÁ**

Ahora que la impostura masista se agota y los estertores internos del MAS anuncian su muerte, se abre la posibilidad de que el agotamiento político del MAS permita la recuperación de la tradición política revolucionaria del movimiento obrero.

Junto a la crisis del MAS también se hunde la burocracia sindical controlada por el masismo, ahora por su ala arcista. Esta costra burocrática en el seno de la clase obrera debe ser extirpada urgentemente.

La lucha por la independencia sindical y política de nuestras organizaciones sindicales adquiere fundamental importancia.

El POR se constituye en la única referencia revolucionaria para las masas.

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO

IMPASE EN LA GUERRA, EL DEBATE DE LA PAZ

La guerra en Ucrania fue promovida por EE.UU. y la OTAN ampliando su alianza en Europa, utilizando a Ucrania como carne de cañón, provocando un verdadero desastre humano y material. Es tal vez el hecho bélico más importante desde la guerra de Corea, por desarrollarse en Europa. El objetivo es desgastar a Rusia, acorralarla económica y militarmente, tirar abajo su régimen, derrotar y subordinar a sus FF.AA., y fragmentarla para mejor apoderarse de sus recursos. Ucrania fue puesta bajo el mando económico del FMI y militar de la OTAN, aunque no se haya incorporado formalmente, subordinando completamente sus fuerzas armadas.

EE.UU. pudo poner en pie alrededor de la OTAN un frente del imperialismo como nunca antes en la historia. Fue posible por la caída de la URSS y el avance del proceso de restauración capitalista y por la sumisión de los gobiernos de Francia y Alemania que no acordaban con extender las bases de la OTAN, ni provocar a Rusia en Georgia y Ucrania. La OTAN estaba prácticamente muerta bajo el gobierno de Trump. Esta ofensiva de EE.UU. le permitió avanzar sobre Rusia y también someter a Europa.

Al mismo tiempo que abastecen a Ucrania con armamento cada vez más sofisticado, probando y corrigiendo las armas que ya enviaron, empezaron a buscar alguna vía para contener la guerra porque su extensión les está originando mayores costos políticos. Algunos países y sectores reclaman intervenir más abiertamente, incorporar a Ucrania formalmente a la OTAN y dar un golpe final y otros entienden de que no hay condiciones políticas y militares para desencadenar esa ofensiva.

La tan anunciada contraofensiva no ha dado los resultados que prometían, apenas avanzaron unos pocos kilómetros con gran pérdida de armamento.

Rusia tampoco puede avanzar, solo mantiene las posiciones conquistadas, soportando la crisis del Grupo de mercenarios Wagner que tuvieron amplia participación en el frente e intervinieron militarmente al interior de Rusia buscando cuestionar la política militar del gobierno y otros objetivos que todavía no conocemos.

Ahora se suma la crisis por la exportación de granos desde Ucrania. Rusia no renovó el acuerdo para embarcar la producción en el mar Negro y bombardeó las instalaciones portuarias, denunció que el grano exportado por esa vía el año pasado no se destinó a alimentar a los pobres de África sino a los países de Europa. Ante la alternativa de exportarlo por tren a Europa, tanto Polonia, como República Checa y Hungría rechazan el paso del grano por sus países porque compite con su propia producción y no pertenece a la Unión Europea. Polonia, que aparecía como el país más agresivo en defensa de Ucrania, es quien pone más trabas al grano ucraniano.

EE.UU. no puede dar impulso a la paz aunque evita comprometerse a una guerra más directa de la OTAN y sus socios. La crisis política y económica, las elecciones presidenciales del próximo año en EE.UU., parecen requerir algún acuerdo, explícito o no, para enfriar la guerra. La guerra ha devastado a Ucrania, con miles de muertos, heridos y millones de emigrados y una destrucción de sus rutas, diques, puentes, fábricas, viviendas que demandará muchos años reconstruir.

Los oprimidos están cansados de la guerra que parece no tener final y que les acarrea toda clase de penurias, desde las pérdidas señaladas al encarecimiento de la energía y los alimentos, al desabastecimiento y la recesión.

Las propuestas de paz que discuten los gobiernos y el Vaticano son pura hipocresía. La base de la guerra y el militarismo está en la descomposición del capitalismo. Las potencias imperialistas no renuncian a su objetivo de restablecer un orden mundial que se ha agotado. Cualquier propuesta de paz en sus manos es sólo un intervalo para proseguir la guerra más tarde con más fuerza.

El fin de la guerra en Ucrania y una paz duradera y sin condicionamientos anexionistas será impuesta por la clase obrera y su política. Desmantelando la OTAN y las bases militares norteamericanas en Europa. Terminando con el militarismo y con todas las sanciones económicas de los países imperialistas. Derrotando al imperialismo. ...

Es urgente que la clase obrera mundial adopte esta política para evitar una gran tragedia, mayor que la que estamos viviendo hoy en día, enlazándola con su lucha por el salario, por los puestos de trabajo, contra la precarización, en defensa de los derechos laborales.

CONGRESO DEL M.A.S. EVISTA EN LAUCA EÑE

Oficialización de la ruptura definitiva entre evistas y arcistas

LA MUERTE POLÍTICA DEL M.A.S.

Políticamente agotado, el MAS se hace astillas. La impostura masista ha sido superada por la experiencia de las masas; la ilusión de que un indígena campesino en el Poder significaba el fin de la opresión nacional de la vende-patria burguesa blancoide sobre la gran mayoría nacional indígena y mestiza, se ha diluido.

El “proceso de cambio” masista no cambió nada; el país continúa hundido en el atraso y la miseria pese a la bonanza económica por la venta del gas al Brasil y la Argentina. Las transnacionales “socias y no patronas” se llevaron la parte del león hasta agotar nuestras reservas de gas y en los 14 años de gobierno del MAS dilapidaron esos recursos.

Desde que Evo Morales al acceder al Poder, dejó claro que su gobierno era respetuoso de la gran propiedad privada burguesa, de la asociación del Estado con las empresas transnacionales en la explotación de nuestras riquezas naturales y que ofreció a los empresarios nativos y extranjeros garantizarles estabilidad social para seguridad en sus negocios, estaba claro que se trataba de un reformismo proburgués y proimperialista condenado a defraudar a las grandes mayorías oprimidas y explotadas.

Sin embargo, las masas tenían que vivir en su experiencia el fracaso de la impostura masista para poder madurar y superarla.

El fenómeno del masismo como corriente popular sólo ha sido posible por la crisis del movimiento obrero boliviano que hasta 1971 en la Asamblea Popular fue la vanguardia política de la lucha de las masas señalando la perspectiva del gobierno-obrero campesino como el fin estratégico.

La Asamblea Popular no pudo materializar su objetivo, el golpe fascista de Bánzer dirigido por el imperialismo cortó el proceso y las masas, incluida la clase obrera, fueron arrastradas por la izquierda reformista detrás del objetivo de la

“defensa de la democracia” burguesa como respuesta al peligro de nuevas dictaduras militares.

La democracia burguesa, inviable en las condiciones de atraso del país, por su contenido de clase, sólo trajo mayor miseria descargando todo el peso de la crisis sobre las espaldas de los trabajadores y las mayorías oprimidas. Relocalización en las minas, devaluaciones monetarias, Decreto 21060, capitalización de las empresas estratégicas del país a favor de las transnacionales, etc.

La política neoliberal impulsada por el imperialismo fue concretizada en el país por el viejo nacionalismo ya abiertamente proimperialista; los MIRistas saltaron ríos de sangre para aliarse con el dictador Bánzer y así acceder al Poder y este último, se dio el lujo de volver al Poder “democráticamente”.

Es en estas condiciones de profunda crisis política de la vieja derecha neoliberal que la rebelión de las masas, en ausencia, de la perspectiva revolucionaria, es atrapada por la impostura masista.

Ahora esta impostura se agota y los estertores internos del MAS anuncian su muerte.

Se abre la posibilidad de que el agotamiento político del MAS permita la recuperación de la tradición política revolucionaria del movimiento obrero. El POR se constituye en la única referencia revolucionaria para las masas.

Junto a la crisis del MAS también se hunde la burocracia sindical controlada por el masismo, ahora por su ala arcista. Esta costra burocrática en el seno de la clase obrera debe ser extirpada urgentemente.

La lucha por la independencia sindical y política de nuestras organizaciones sindicales adquiere fundamental importancia.

Preparando el debate hacia el Congreso Educativo (I)

LA CALIDAD EDUCATIVA: UNA DE LAS MANIFESTACIONES DE LA CRISIS DE LA EDUCACIÓN QUE TIENE RAÍCES ESTRUCTURALES

Todos coinciden en que la calidad de la educación está mal. El último encuentro de Santa Cruz, con la participación de visitantes del exterior, pone al desnudo que nadie entiende con profundidad este fenómeno, descubriendo sus causas estructurales y se agotan en el intento de maquillar los contenidos curriculares introduciendo nuevos conocimientos o aumentando la carga horaria a muchos de ellos, creyendo que así los alumnos van a lograr la mayor comprensión y manejo de las relaciones lógico matemáticas y la lectura comprensiva, en los diferentes niveles de su desarrollo evolutivo.

Según nuestro entender, el problema de la calidad educativas es una de las manifestaciones de la crisis de la educación en el sistema social capitalista que tiene raíces estructurales que se afincan en la vigencia de la gran propiedad privada y en las relaciones de producción, también en los países de economía combinada donde sobreviven formas de producción anteriores al capitalismo y que se manifiestan como atraso económico, social y cultural.

El enunciado teórico anterior, muy abstracto, necesita ser explicado de manera sencilla para que el maestro de base y la gente de la calle puedan entender el problema. El capitalismo, en su etapa de crecimiento, en que necesitaba usar máquinas y formar la fuerza de trabajo especializada para manejar las mismas, desarrolla las teorías de la escuela activa tratando de orientar la educación hacia la naturaleza y la realidad en general, para que el alumno pueda desarrollarse plenamente, estimulando su capacidad creativa y transformadora de todo cuanto le rodea; es el período en que surgen las tendencias de la educación técnica; también es la época en que surgen las consignas de la escuela fiscal, científica y laica, democrática y la coeducación de ambos sexos; había que estimular el conocimiento científico y la incorporación de la mujer al proceso productivo. *El capitalismo relacionó la escuela con la realidad para que el*

alumno aprenda pensando y haciendo y logró la calidad deseada para formar a los profesionales auxiliares de la producción (ingenieros, técnicos, maestros, etc.) y a la fuerza de trabajo calificada para la industria.

Ahora, cuando el capitalismo está en plena decadencia, cuando destruye las máquinas y al hombre para contener sus crisis económicas cíclicas a través de la paralización de la producción y el despido de trabajadores, ya no tiene interés de formar técnicos y mano de obra calificada para la producción industrial y orienta la educación hacia la formación de profesionales libres y productores individuales para que se valgan por sí mismos, sin que sean una carga para el Estado; por tanto, para el Estado burgués, la educación actual será de calidad si cumple con ese propósito; en esa medida niega todas las tareas democráticas que en la etapa de crecimiento capitalista se las enunció. Así se explica que la Ley 070 sea un retroceso con referencia a la liberal y la nacionalista de mediados del siglo pasado y la encarnación de la barbarie que pretende imponer una concepción animista de la realidad.

De esta manera se demuestra cómo, el concepto de calidad educativa, depende de las variantes de los intereses, ya sean impulsores o retardatorios de los procesos de producción, de la clase dominante. Por tanto, en diferentes etapas del desarrollo del capitalismo y en las circunstancias de sus crisis estructurales o los momentos de bonanza después de las crisis, cambia el concepto de calidad de la educación. Consecuentemente, es un absurdo pretender abordar el debate sobre este tema partiendo de generalidades conceptuales para terminar en la miserable tarea de remendar el currículo vigente. Ese camino no conduce a superar el actual desastre de la educación y, sí, a perpetuar el problema con el grave peligro de que el gobierno incapaz termine destruyendo lo poco que queda de lo que se logró en el pasado.

Preparando el debate hacia el Congreso Educativo (II)

EL ROL DE LA CLASE DOMINANTE EN LA HOMOGENEIZACIÓN DE SU CONCEPCIÓN SOBRE LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN

Estamos viviendo en una sociedad dividida en clases sociales antagónicas (burguesía y proletariado) que pugnan por arrastrar detrás de sí a la gran mayoría de productores cuentapropistas (clase media de las ciudades y del campo), con ideas que desarrollan en materia educativa en función a sus intereses contrapuestos, tanto materiales, económicos, sociales, políticos y culturales.

La clase dominante, a través del Estado, tiene la posibilidad de homogeneizar su ideología en la mayoritaria clase media y también en el proletariado cuando éste ha abandonado su propia política para terminar colaborando con el Estado burgués, como está ocurriendo actualmente. Hablando concretamente de la calidad educativa, los gobiernos del MAS copian los objetivos y las funciones subalternas que le asigna el sistema social caduco a la educación debido a la imposibilidad de resolver sus causas estructurales agravadas por la crisis económica y la sanitaria. Como una forma de garantizar la perpetuación de la miserable clase dominante nativa, mantiene la vigencia de la escuela privada de élite, contraponiéndose a su discurso demagógico de una fracasada “educación comunitaria productiva” porque choca tanto con el sistema de producción capitalista y del precapitalista debido a la existencia de la propiedad privada en todas sus formas (pequeña y grande). A la escuela privada le asigna la formación de profesionales libres exitosos y con la posibilidad de convertir a los jóvenes en grandes empresarios y a la comunitaria productiva la deficiente formación de artesanos independientes.

La clase media de la ciudad y del campo, incluidos los maestros y muchos proletarios, influenciados por la clase dominante y bajo la falsa creencia de que la educación privada es de mejor calidad, hacen los sacrificios más grandes para que sus hijos puedan acceder a las

universidades para cumplir sus sueños de ascenso social; para que el campesino ligado al mercado local, por ejemplo, vea materializado su sueño de que su hijo llegue a ser ingeniero o médico.

La escuela privada es destructora de los niños y jóvenes no sólo porque es discriminadora sino también porque, desde temprana edad, los especializa en determinadas ramas del conocimiento negándoles el derecho a la formación humanística, con la esperanza de que así se logra facilitar el acceso de los jóvenes a las universidades para convertirlos en robots superespecializados y eficientes. La calidad educativa en el capitalismo moribundo es sinónimo de la destrucción del hombre.

Ahora que está ausente el proletariado como dirección política de toda la nación oprimida, en materia educativa, asume el papel referencial el partido político que es depositario del programa proletario con la finalidad de señalar con claridad que su objetivo es lograr la formación integral del ser humano, desarrollando todas sus potencialidades en función de la satisfacción de sus necesidades; además, señalar que este objetivo sólo se logrará destruyendo al capitalismo. Esta política revolucionaria no busca maquillar el sistema educativo decadente, como pretenden los reformistas de todos los colores, sino organizar a las masas para defender lo poco que se ha logrado como reivindicaciones democráticas en la educación, esas reivindicaciones forman parte del programa de transición en materia educativa, tales como la efectiva materialización de la educación científica, democrática, la autonomía integral de la educación, etc. y de reivindicaciones inmediatas (como la lucha por el presupuesto educativo) que debe conducir a los maestros y a todos los oprimidos y explotados hacia la transformación del sistema social capitalista que está conduciendo a la sociedad a la barbarie.

A 20 AÑOS DEL “OCTUBRE NEGRO” (2003-2023)

SI QUEREMOS LIBERARNOS DEFINITIVAMENTE DE LAS CADENAS DEL IMPERIALISMO Y SEPULTAR AL CAPITALISMO, DEBEMOS ENARBOLAR LA ESTRATEGIA REVOLUCIONARIA DICTADA POR LA “ASAMBLEA POPULAR” Y LA “TESIS DE PULACAYO”, PROYECTANDO LAS FUTURAS LUCHAS HACIA UN HORIZONTE SOCIALISTA. OTRA IMPORTANTE CONCLUSIÓN A ASIMILAR Y RELIEVAR DE ESTAS GESTAS, ES EL NECESARIO FORTALECIMIENTO DEL PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO COMO CONDICIÓN IMPRESCINDIBLE PARA LA VICTORIA DEL PROCESO REVOLUCIONARIO BOLIVIANO.

¿CUÁL FUE EL CONTENIDO POLÍTICO DE LA SUBLEVACIÓN?

Es sabido, que para los de abajo, la lucha consistía en no permitir de nuevo la usurpación de nuestras riquezas naturales, no permitir que se repita la historia del saqueo de la plata, del petróleo y del estaño. Hasta la más humilde persona señalaba que el gas debe quedarse para nuestros hijos y nietos. Era una lucha por expulsar a las transnacionales del país y al gobierno quién las defendía. Para Guillermo Lora las enseñanzas políticas de las “Jornadas de Octubre” fueron las siguientes: “Las masas radicalizadas de campesinos, obreros, de la clase media, demostraron con sus hechos que buscaban reconquistar la tierra que les fue usurpada a lo largo de los siglos, extremo que siguen persiguiendo todos los días, ocupar las minas y las empresas en las que se las explota despiadadamente. Resumen: las mayorías buscaron y siguen buscando acabar con la gran propiedad privada burguesa y con las transnacionales... LAS MASAS, MANEJANDO LA ACCIÓN DIRECTA, SE ENCAMINABAN, APOYADAS EN LOS ÓRGANOS DE PODER QUE CREABAN EN EL CALOR DE LA LUCHA, A CREAR EL GOBIERNO OBRERO-CAMPESINO, LA DICTADURA DEL PROLETARIADO, PROCESO QUE CULMINÓ CONCRETIZANDO EN LA CONSIGNA QUE DECÍA: “¡RENUNCIA INMEDIATA DEL GRINGO GONI!” ESTE PROCESO LLEVABA EN SUS ENTRAÑAS LA LUCHA POR IMPONER EL GOBIERNO PROPIO DE LOS OPRIMIDOS y no de Mesa, lacayo de los gringos. En otras palabras: el objetivo central, junto a la búsqueda de la destrucción de la gran propiedad privada y su sustitución por la social, consistía en la lucha por la liberación del país de la opresión imperialista, buscando que supere su lamentable situación de colonia yanqui y recupere su soberanía” (MASAS” 1877, 31 de octubre, 2003).

¿CUÁL FUE SU LIMITACIÓN POLÍTICA PRINCIPAL?

El conflicto expreso una poderosa lucha instintiva con un elevado grado de politización. La lucha por recuperar el gas llegó a cuestionar el mismo poder, al gobierno establecido y es ahí donde la rebelión instintiva, no pudo plantear una perspectiva revolucionaria. La gente ensayaba respuestas, y es en este vacío, los reformistas proburgueses (M.A.S., M.I.P.) y la clase media acomodada (que se expresa a través de sus intelectuales), lograron imponer una salida democrática burguesa: “la sucesión constitucional”. Lamentablemente el conflicto acabó en los estrechos límites del legalismo, la sustitución de un burgués por otro en el poder. El M.A.S. terminó logrando su objetivo en el conflicto: evitar que las masas insurrectas terminen sobrepasando el sistema democrático burgués. “La burocracia sindical, las pandillas de politiqueros, consumaron la traición vil. Cambiaron el impulso de las masas con el sometimiento a los politiqueros burgueses. SUSTITUYERON A GONI CON MESA, AMBOS BURGUESES Y MUÑECOS DEL IMPERIALISMO. Esta traición desvió, aunque momentáneamente, a las masas de su verdadero objetivo. Por un momento parece que el pueblo agachó la cabeza para aceptar la ley” (Op.Cit.).

Quedó develada entonces, la ausencia política y física de una clase obrera movilizada de manera concentrada y unitaria (hay que aclarar que los obreros alteños y del país, si bien estuvieron presentes físicamente en la sublevación, estos se encontraban diluidos y diseminados en el conjunto de los combatientes). “Fue un estallido popular sin dirección política, los alteños, protagonistas principales de las jornadas de octubre, son una gran masa de gremiales, “micro-empresarios” o sea pequeños productores, emigrantes del campo, en fin pequeña burguesía pobre, altamente explosiva pero imposibilitada de encarnar la política revolucionaria si no está presente en la lucha la clase obrera y su partido... Octubre de 2003 tiene la virtud de haber mostrado, en la práctica, la imposibilidad de que pueda darse una revolución a partir de la acción espontánea de las masas oprimidas si no está presente la dirección revolucionaria del proletariado y éste aparezca diferenciado como clase en su papel de dirección” (DOCUMENTOS DEL CONGRESO NACIONAL DEL P.O.R. 2008).

NO AL COLABORACIONISMO DE CLASES

La relación entre el patrón y el obrero es una relación económica de trabajo, de explotación del primero sobre el segundo.

En el libro “Luchas Obreras por las Conquistas Laborales” editado por el Centro Cultural Fabril 18 de Mayo, encontramos el siguiente artículo que muestra la forma brutal en que las empresas mineras explotaban a los trabajadores durante el siglo XIX y parte del siglo XX en Bolivia.

“Un gran periódico de Buenos Aires, hace tiempo hizo un reportaje al señor Sénechal de La Grange, presidente de la Compañía Minera Huanchaca de Bolivia, conocida por su fabulosa riqueza en todo el mundo. La mina de Huanchaca se encuentra a los 4.200 metros sobre el nivel del mar. A esa altura, casi no hay ser humano que resista tan baja presión atmosférica, y pocos se atreven a emprender labores, por consiguiente. La Compañía valerosamente se instaló allí y tiene, al decir de Sénechal de La Grange, casi en propiedad diez mil indios quechuas. Estos trabajan para la mina exclusivamente...” (“El Comercio” de Bolivia, 20 de febrero de 1906). Huanchaca llegó a tener en 1877, 1.567 obreros y más de 10.000 indios para el trabajo minero.

La lucha sindical logró que el Estado reconozca derechos conquistados por los trabajadores y regule la relación obrero – patronal en la Ley General del Trabajo.

La ley general del Trabajo en su artículo primero señala:

“La presente ley determina con carácter general los derechos y obligaciones (del comprador y vendedor de la fuerza de trabajo) emergentes del trabajo, con excepción del agrícola que será objeto de disposición especial. Se aplica también a las explotaciones del Estado y cualquier asociación pública o privada, aunque no persiga fines de lucro, salvo las excepciones que se determinen.”

La Ley General del Trabajo regula la explotación de la fuerza de trabajo por parte de los patrones (burguesía) con el fin de evitar que la sed de ganancia del burgués (propietario de los medios de producción) acabe destruyendo la fuerza de trabajo del obrero.

Pero la esencia de la Ley es la protección y defensa de los intereses generales de la burguesía. De hecho, lo que hace la Ley es consagrar el derecho de la burguesía a explotar la fuerza de trabajo del obrero.

Por eso, el sindicato debe rechazar toda forma de colaboracionismo de clase con la parte empresarial y con los gobiernos burgueses. El colaboracionismo de clase consiste en que los trabajadores se hagan cómplices de su propia explotación sometiéndose a los intereses de la empresa.

Un ejemplo de colaboracionismo de clases:

Actualmente en la minería estatal, particularmente en Huanuni, entre la burocracia sindical y la empresa se ha distorsionado totalmente el “control social”.

La empresa descarga sobre los trabajadores la responsabilidad de la rentabilidad de la mina, a costa del autosacrificio de los trabajadores cuando el precio del mineral baja, renunciando a varias de sus conquistas y al extremo de que el Estado que es el patrón porque la mina es propiedad de COMIBOL, presta en fideicomiso a los trabajadores un monto para la reactivación de la mina que deberán devolver con intereses. El patrón en vez de invertir en la mina hace un préstamo a los trabajadores para que estos sean los inversores y devuelvan el préstamo con intereses.

Es obligación del sindicato defender su independencia sindical y política frente a los gobiernos de turno.

Santa Cruz

FEDERACIÓN DE FABRILES SE RETIRA DE ASAMBLEA Y AGREDE A LA PRENSA DE RENNO NOTICIAS

Ante la conminatoria para que respondan ¿dónde estuvieron cuando 140 trabajadores fueron despedidos? Responden que los atendieron por la vía institucional, es decir legal, a sabiendas que la lucha legal no lleva a nada.. Cuando se les conminó a decir por qué

no responden a sus bases recurriendo a la movilización en vez de servir al gobierno, los burócratas no sólo que se retiraron con la cola entre las piernas, sino que furiosos agredieron al reportero de RENNO Noticias.

EMPRESAS NO PAGAN PRIMAS Y LA FEDERACIÓN DE FABRILES NO MOVILIZA A LOS OBREROS

Renno, Santa Cruz 27 de septiembre de 2023.- Obreros hicieron llegar a Renno sus quejas porque en varias empresas no pagaron primas, tales como Industrias Pacheco, muebles Hurtado, Inaltex, Totaí Citrus, Kimberly, Curtiembre Kuljis, Avícola Sofía, BBO y en Incercruz sólo pagaron el 40%. Los

trabajadores indicaron también que los dirigentes de la Federación de Fabriles no hacen nada para movilizar a los obreros y más bien los abandonan a su suerte al querer inducirlos para que hagan pliegos petitorios y laudos arbitrales que son una chicanera y no consiguen nada.

HUELGA DE TRABAJADORES DE AUTOMÓVILES EN EE.UU. PONE EN JAQUE AL SECTOR Y A LA ECONOMÍA DEL PAÍS

Unos 13.000 trabajadores de tres fábricas de automóviles de Estados Unidos se encuentran en huelga, en un conflicto que podría tener graves consecuencias para el sector y para la economía nacional. Los trabajadores, afiliados al sindicato United Auto Workers (UAW), reclaman mejores condiciones laborales y salariales ante los fabricantes Ford, GM y Stellantis, con los que no han logrado un acuerdo para renovar el contrato colectivo que venció el 14 de septiembre. Entre las demandas del sindicato se encuentran aumentos salariales, ajustes del coste de la vida, una semana laboral de 32 horas y la devolución de las pensiones. Además, el sindicato pide más protección laboral ante el avance de la tecnología y la electrificación del sector, que podría suponer la pérdida de miles de empleos. Los empresarios de automóviles, por su parte, han ofrecido un paquete económico que consideran sin precedentes, incluyendo aumentos salariales

históricos y compromisos de fabricación. Sin embargo, el sindicato dice que las propuestas no han abordado el 80% de sus demandas y que son insuficientes para compensar los sacrificios hechos por los trabajadores durante la crisis financiera de 2008. La huelga podría costar a los fabricantes de automóviles hasta 5.000 millones de dólares en solo 10 días, según estimaciones de expertos. Además, podría tener un impacto negativo en la economía nacional, ya que el sector automotriz representa el 3% del PIB estadounidense y genera millones de empleos indirectos. La huelga es la primera que afecta al sector automotriz estadounidense desde 2019, cuando unos 48.000 trabajadores paralizaron las plantas de GM durante 40 días. Se espera que las negociaciones entre el sindicato y los fabricantes se reanuden, con la esperanza de alcanzar un acuerdo que ponga fin al conflicto.

Contra el abogado pillo, Marcelo Inchausti**TRABAJADORES DEL SINDICATO “SENDTEX” ACUERDAN PLAZO DE 24 HORAS CON “SS LEGALES” PARA RECUPERAR SU DOCUMENTACIÓN**

Cochabamba, 29/09/ 2023(RENNO).- Trabajadores del sindicato Sentedx, que se dedica a la fabricación de textiles, se encuentra en vigilia frente a la oficina de su ex abogado, Marcelo Inchausti, para exigir que les devuelva toda la documentación relacionada con su caso laboral. Los trabajadores acusan a Inchausti de haberlos traicionado y de utilizar los documentos en su contra para demandarlos y rematar sus casas. El día de hoy, los trabajadores decidieron realizar una vigilia pacífica en la oficina de su ex abogado para exigir una solución inmediata. La protesta contó con la presencia de un teniente de la policía, que verificó que no se causara ningún daño al edificio. Los trabajadores lograron llegar a un acuerdo con la representante legal de SS Legales, Marcela Terceros, dónde se comprometió a responder en 24 horas sobre la devolución de los documentos, siempre y cuando los trabajadores actualizaran la nota que habían enviado el 8 de noviembre de 2021 con la fecha actual.

RENTISTAS JUBILADOS REALIZAN PROTESTA EN LA CAJA NACIONAL DE SALUD RECLAMANDO LA FALTA DE MEDICAMENTOS Y EXIGIENDO UNA ATENCIÓN DE CALIDAD

Cochabamba, 27 de septiembre de 2023.- A nivel nacional rentistas jubilados se encuentran en movilización en rechazo al sistema de salud, determinación asumida en un ampliado general. El día de hoy se realizó una marcha y mitin de protesta en las puertas de las oficinas de la Caja Nacional de Salud, reclaman la falta de medicamentos y exigiendo una atención de calidad.

ASOCIACIÓN DE JUBILADOS MINEROS DEL SIP COCHABAMBA REALIZA MITIN DE PROTESTA EN LA BRIGADA PARLAMENTARIA PARA EXIGIR LA APROBACIÓN DEL PROYECTO DE LEY N° 395

Cochabamba, 26/09/2023(RENNO).- En Mitin de protesta realizada en la brigada parlamentaria de Cochabamba, la asociación de jubilados mineros del SIP realizaron un mitin de protesta para exigir la aprobación del proyecto de ley N° 395, que mejora la fracción solidaria del 70% de los jubilados del sistema Integral de pensiones. Señalan que todos los días lunes se realizará un mitin de protesta hasta que los parlamentarios aprueben el proyecto de ley.

TRABAJADORES DENUNCIAN QUE EN “INALTEX” NO PAGAN PRIMAS DE 2022 Y HAY ATRASO EN PAGO DE SALARIOS

Renno, Santa Cruz 26 de septiembre de 2023.- Trabajadores de base hicieron conocer a Renno que en la empresa Inaltex no pagan primas de 2022 y pagan salarios de manera atrasada. Los trabajadores hicieron conocer su malestar, más aún que el secretario general de la Federación de Fabriles, Juan Carlos Torrico es trabajador

de Inaltex y no hace nada para que la situación cambie. "Buscan cargos dirigenciales e incluso pretenden hacernos creer que ser aliados de la patronal o el gobierno es algo positivo", mas es todo lo contrario, sentenciaron los mismos.

Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca**PRONUNCIAMIENTO**

La Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca emite el siguiente pronunciamiento en relación a la política represiva del Ministerio de Educación y el proceso de institucionalización:

El Gobierno a través del Ministerio de Educación viene impulsando una política represiva contra el magisterio, con el fin de acallar y domesticar a nuestro sector que constantemente se pronuncia y moviliza en defensa de la educación única, fiscal y gratuita. El gobierno encuentra una tenaz resistencia en el magisterio organizado a sus planes de avanzar con el racionamiento presupuestario, la privatización de la educación y la destrucción del escalafón, por este motivo ha implementado toda una serie de normativas policíacas que pretenden neutralizar al magisterio y escarmentar a los rebeldes.

Si bien en los pasados días el gobierno ha abrogado la R.M. 374 ante el masivo rechazo entre las bases del magisterio urbano y rural que ya había generado movilizaciones en la ciudad de La Paz y que amenazaban con extenderse a otras partes del país, pero también con el objetivo de lavarles la cara a sus dirigentes nacionales de la CTEUB y de la CONMERB. Para el magisterio chuquisaqueño esta es una trampa que sólo busca apaciguar a las bases, ya que la política represiva del gobierno continúa vigente en los D.S. 1302 y 1320 que, pisoteando el derecho al debido proceso y la presunción de inocencia, vienen siendo utilizados para procesar a nuestros afiliados en varias unidades educativas.

Ligado a esto, las autoridades educativas están impulsando las denuncias contra nuestros colegas en la defensoría de la niñez y adolescencia y ahora en el Defensor del Pueblo, instituciones controladas por el gobierno que se han convertido en las ejecutoras de procesos inquisitoriales donde el trabajador de educación no tiene derecho a la defensa.

Sumado a todo esto, desde la Dirección Departamental y Distrital se viene amenazando a nuestros colegas directores para que impulsen cualquier denuncia contra el personal docente, administrativo o de servicio, haciendo una verdadera cacería de brujas en las unidades educativas, pisoteando de esta manera el rol que deben cumplir los Directores, de administrar y resolver los problemas al interior de sus centros educativos en coordinación con los estudiantes, padres de familia y maestros, ahora se pretende convertir a los directores en simples canales de denuncia y en ejecutores de órdenes que llegan desde arriba, anulando su autonomía administrativa, todo esto bajo la amenaza permanente de sanción.

En este marco es que se lanza la convocatoria al proceso de institucionalización con el claro objetivo de cernir a los directores que no están sometidos al gobierno de turno y reemplazarlos por personas capaces de ejecutar la política represiva del gobierno contra el magisterio. Por este motivo el proceso de institucionalización se hace al margen del Reglamento del Escalafón, se elimina el requisito de contar con ascendencia moral y sindical y se impone la calificación de un proyecto sobre 30 puntos para que las autoridades tengan la posibilidad de calificar con los puntajes máximos a su gente afin y liquidar a los directores que están del lado del magisterio.

Por todo lo expuesto, la Federación de Trabajadores de Educación Urbana del Chuquisaca, hace un llamado a la unidad de todo el magisterio para ponerle freno a la política represiva del gobierno y para ello debemos buscar el apoyo de otros trabajadores y de los padres de familia. Asimismo, el magisterio urbano respalda plenamente a los directores que defienden al magisterio y no ceden ante las amenazas de las autoridades.

¡ABAJO LA POLÍTICA REPRESIVA DEL GOBIERNO!

¡POR UN PROCESO DE INSTITUCIONALIZACIÓN TRASPARENTE Y EN EL MARCO DEL REGLAMENTO DEL ESCALAFÓN!

¡POR EL RESPETO A LA CARRERA DOCENTE, BASTA DE MANOSEO POLÍTICO EN EDUCACIÓN!

Sucre, 02 de octubre de 2023



CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA

PERSONALIDAD JURÍDICA R.S. N° 225459
AFILIADA A LA CENTRAL OBRERA BOLIVIANA

RESOLUCIONES DEL AMPLIADO DEPARTAMENTAL

La Central Obrera Departamental de Chuquisaca habiendo convocado a AMPLIADO DEPARTAMENTAL de los sectores afiliados a esta Ente Matriz de la clase trabajadora del Departamento de Chuquisaca, luego de escuchar el informe del Ejecutivo de la COD-CH, los sectores presentes se pronuncian:

Luego de la intervención precisa de los sectores, muchos exponen dar satisfacción a los sectores en relación a sus demandas, ante la alerta de varios temas que preocupa a la clase trabajadora, relativos a la Caja Nacional, Gestora Pública, el Agua, Alza de pasajes del transporte público y otros temas de las cuales se debe estar presentes para manifestar una posición desde la Central Obrera Departamental como ente matriz de la clase trabajadora que es parte también del pueblo.

Por las varias intervenciones respecto a una dura situación que vive la clase trabajadora del Departamento que es parte ineludible también del pueblo Chuquisaqueño es que se determina de manera democrática del Ampliado Departamental, estableciendo:

Artículo Primero.- Exigimos a las autoridades del departamento, defensa de la principal empresa del departamento de Chuquisaca como es FANCESA y sus subsidiarias, exigiendo el alejamiento y manoseo político y se dé mayor relevancia e importancia a un manejo técnico operativo.

Artículo Segundo.- Exigimos mayor presupuesto a la gobernación para encarar la crisis de la clase trabajadora de SEDCAM que permita una mayor atención a la población en el trabajo que desplaza este importante sector del Departamento y se dé prioridad en los proyectos de camino que encara a los trabajadores del SEDCAM

Artículo Tercero.- Habiéndose comprobado la afectación al presupuesto desde el nivel central y en tal cometido conforme al incremento presupuestario que hace conocer el gobierno nacional que llegará tanto a las gobernaciones en un 1,6 %, municipios en un 4,7% y universidades en un 4,4%, se priorice también con esta base de incremento, la satisfacción en alguna medida a las justas demandas de los sectores que son parte tanto de la Gobernación, Gobierno Municipal y la Universidad

Artículo Cuarto.- Declaramos enemigo público de la clase trabajadora del Magisterio Urbano al Sr. Sacari, por atentar el derecho a la protesta y el derecho a la educación.

Artículo Quinto.- Exigimos mayor presupuesto a las autoridades de la Gobernación y del Gobierno Municipal para los trabajadores de EMAS que no cuenta con las condiciones necesarias de trabajo, para un mejor servicio y atención a la población, en sujeción al compromiso del convenio intergubernativo.

Artículo Sexto.- Exigimos la abrogación de la Resolución Ministerial N° 374, y el D.S. 1302 y 1320 que vulnera la presunción de inocencia, el debido proceso y el derecho a un trabajo de los compañeros del Magisterio (urbano y rural).

Es dado en Sucre a los seis días del mes de septiembre del año dos mil veintitrés.

“POR LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA”

9 de octubre de 1967

A 56 AÑOS DE LA MUERTE DEL CHÉ EL POR Y LA GUERRILLA DEL CHÉ

Hubo un intercambio de posiciones entre la guerrilla del CHE, los dirigentes mineros y el POR de Lora.

El POR boliviano incluso con las diferencias que tenía con el método foquista de priorizar el campesinado en el país altiplánico, con la historia riquísima de lucha de clases que tenía el proletariado especialmente desde las minas y que había desarmado al ejército en la revolución del 52, igual brindo apoyo logístico y todo lo que podía estar al alcance. Eso desde la dirección del POR y el mismo Lora, una actitud muy diferente de la dirección del PC stalinista con Monje a la cabeza que le quitó orgánicamente toda forma de apoyo (sólo un sector minoritario de la juventud del PCB rompió con las directivas de los dirigentes stalinistas y de Moscú, con ese partido contra-rrevolucionario).

En su obra clásica "Revolución y Foquismo" Lora rescata el método de la guerrilla como un método válido siempre que esté subordinado al proletariado y sus organizaciones de masas.

Esto mientras, no sólo el stalinismo, sino que corrientes revisionistas del trotskismo como la corriente "Morenista" repudiaba de conjunto la política guerrillerista (luego de coquetear con el Castrismo en su etapa stalinizada y con el foquismo hasta la muerte del Che) y ya en los 70 enviaba flores a los militares caídos por las acciones de sus excompañeros del PRT en la Argentina. Entre el método trotskista y el socialdemócrata del stalinismo o el democratizante del PST; el

Trotskismo nunca puso un signo igual entre los guerrilleros y el Estado Burgués. A pesar de disentir con el foquismo, el POR cuando estalló la guerrilla dispuso suspender toda crítica; es obligación de los revolucionarios la solidaridad con los que luchan enfrentando al imperialismo y la burguesía.

Esa es la realidad que hay que contar y que lo reconocen los miembros destacados de la guerrilla del Che Guevara, como Humberto Vázquez Viaña, dirigente del aparato urbano de la guerrilla del Ché.

También a los pocos años se aprobarían las tesis socialistas de la COB de 1970 propuesta por los dirigentes obreros del POR, ese mismo año en el marco del ascenso de la lucha de clases, se daría un fenómeno único en Latinoamérica que sería la Revolución Universitaria Boliviana del 70 planteando la plena autonomía universitaria frente a la burguesía y su Estado, pero no de la clase obrera y luego surgiría la Asamblea Popular en el mismo lugar que antes sesionaba el parlamento burgués y cuya mayoría en todos los organismos lo tendría la clase obrera. Tanto los documentos de la Asamblea popular como del FRA contra la dictadura Banzerista serían elaborados de puño y letra por el revolucionario trotskista Guillermo Lora.

El MASismo impostor no ha tenido el menor reparo en manosear y ensuciar la figura del Ché utilizándola como símbolo de su política proburguesa y proimperialista, con el cómplice silencio del castrismo.